

TURNO MORTAL

En la casita de ese pobre carpintero del barrio de Solapeña acaba de morir un joven tuberculoso. Los jóvenes tuberculosos mueren en casa de los carpinteros y en casa de los duques y de los príncipes. El bacilo de Koch es igualitario en su horrible labor: no perdona a ninguna víctima de catorce a veinticinco años.

Pero este caso particular de ese joven que acaba de morir en Solapeña me conmueve especialmente, porque esta víctima, como tantas otras, señala un falón de continuidad catastrófica en el camino de la «peste blanca». Es el primer tuberculoso en su familia. ¿Será el último...? ¡Son pobres! He aquí todo.

Recuerdo que al acusarse en este joven los primeros síntomas de la enfermedad, un médico joven, lleno de ciencia y de optimismo, acudió a mí, esperando encontrar algún apoyo.

¡Si encontráramos medio de hospitalizar en Valdecilla a este muchacho! Se trata de una lesión muy pequeña y de origen que deja una esperanza... Acaso un neumotórax; acaso, sencillamente, una alimentación apropiada le curasen... ¡Si usted lograra una cama de la Diputación para él...!

Yo sé que mi influencia es nula en todas partes. Sin embargo, puse esta nulidad al servicio de mi amigo el Doctor y escribí a un diputado y a un médico de la Casa Valdecilla. El éxito fue como era de esperar, negativo. El doctor me contestó que los enfermos se admitían a examen por riguroso turno inquebrantable, único modo de establecer un cauce regular al aluvión de enfermos que acudían en proporción aterradora, creciente todos los días. Y añadía algo parecido a esto: «por lo demás, mi querida amiga... ¿qué puede usted decirme en cuanto a lo horrible de ese caso, que es como tantos otros, un «primer caso de tuberculosis en una familia pobre?»

Tanto como usted y ruéalo más que usad por razón de mi profesión, conozco la inevitable tragedia del futuro en ese aspecto. ¿Pero qué podemos hacer ante la inmensidad de un mal y la falta material de medios suficientes para combatirlo...?

La carta del diputado... parecida: «Tenemos cuarenta camas y más de tres mil solicitudes... ¿Qué podemos hacer ni para qué sirve tratar de «coger» los enfermos...? Si es horrible cuanto usted me dice, pero es más horrible no poderlo remediar...»

Total: el muchacho del carpintero «trató» su enfermedad en su casa y hoy descansa cristianamente en el Señor. En el Señor, sí; porque si espera descansar en la sociedad... no lo hubiera logrado. De tuberculosis murió él y de asco y de pena nos dá gana de morirnos a los espectadores.

Bueno: Y ahora voy a permitirme criticar el sistema de admisión de tuberculosos en los hospitales. Una crítica de carácter general y científico. Ese sistema del «riguroso turno inquebrantable», será todo lo serio que se quiera; todo lo cómodo que se apetezca; todo lo igualitario que gusten. Pero... Pero es científicamente absurdo. Socialmente injusto. Humanamente criminal. A demostrarlo.

Científicamente absurdo: Es verdad que la tuberculosis lleva a los jóvenes en volandas. Difícilísimo es arrancarlos de las garras del lobo cuando los atrapa. Pero también sabemos que a veces, el milagro de la curación se verifica... Hay lesiones curables en sus comienzos; pero es cuestión de prisa verdadera. «Urgente oportunidad», sería la frase que cuadra. Atisbo del mal incipiente; remedio pronto y enérgico. La intervención quirúrgica, tanto más favorable cuanto menos debilitado está el enfermo. La alimentación apropiada que triunfa en un organismo aun relativa-

mento fuerte mejor que en uno ya decaído por el mal...

En este caso de la «urgente oportunidad» debiera ser quebrantado el riguroso turno inquebrantable, por utilidad científica, social y humana. El «número» anterior, de éxito nulo, científicamente considerado, hace perder la vida al número posterior solo por razón de orden correlativo. La ciencia, en este caso, está pendiente de una lista de admitidos y dá palos de ciego contra un mal al que solo por casualidad atrapa en condiciones favorables: cuando el «caso victorioso» coincide con un equis número en la lista. Lo demás, se le abandona a la Muerte con la tranquilidad de conciencia que dá el haber respetado los números aunque se hayan ido al diablo los éxitos. Este sistema es muy bueno en la «orden de plaza» de un cuartel; pero es absurdo en un templo de la Ciencia que es un hospital.

Socialmente injusto: Comencemos confesando lo de antes: Que la tuberculosis «se lleva a los jóvenes» de catorce a veinticinco años en el noventa por ciento de los casos. Pero es verdad también que en el proceso de la enfermedad hay circunstancias que deben ser consideradas especialmente. Los ricos logran a veces vencer el mal brutalmente: a fuerza de dinero. Climas altos; tratamientos quirúrgicos; alimentaciones especiales... Cuanto «no puede» obtener el pobre. Y en este punto vendríamos todavía en que, dado lo irremediable del término fatal en la tuberculosis juvenil, los pobres saldrían ganando con que el proceso de sus enfermos se precipite como se precipita, con una muerte pronta, sino existiera la secuela atroz en esta falta de cuidados al enfermo: el contagio de los sanos. Los ricos, a fuerza de dinero, aislan a sus tuberculosos.

En casa de los pobres no sucede así: El enfermo «tramita» su enfermedad en un hogar estrecho y mal ventilado. De higiene, ni hablar; donde faltan los elementos astrales del aire y la luz se quebran los brazos del más valiente. Mucha familia, además; las camas, casi juntas. Generalmente el tuberculoso, en los comienzos de su enfermedad, comparte su lecho con sus hermanos. Ni pensar en la separación de cubiertos y cacharros. Ni soñar con ropas especiales donde escasean las ropas generales. Todo es común: calorías, vitaminas, leucocitos y bacterias...

Pero cuando el tuberculoso incipiente acude al hospital, no le preguntan donde vive ni como vive. Sólo el número que tiene, si le llega a alcanzar. Si está en una pocilga de casa de vecindad, contagiando a docenas de personas, como si está en un infernal aislado en plena montaña.

Ante la intangibilidad de una «lista cerrada» desaparece la sociedad entera. Esto es un error. En todas las cosas científicas la «circunstancia» es esencial. Y en este caso, la circunstancia encierra toda una razón decisiva para el examen de excepción: El enfermo tuberculoso habitante en una casa de vecindad donde su enfermedad está causando estragos inevitables, debe tener «preferencia» sobre el enfermo que reside en aislamiento relativo. Siendo el mal tan universal, debe atenderse a atacarle en las «encrucijadas». No se trata de salvar a los enfermos, sino a la sociedad, injustamente desatendida con ese «turno inquebrantable».

Humanamente criminal. La frase es dura; pero a nadie se la aplico personalmente. Sólo al sistema del «turno». Hay casos en que ese famoso turno debe ser quebrantado necesariamente: Cuando se trata de un «primer caso de tuberculosis en una familia».

Eso sería algo más eficaz que todo lo otro. Los médicos saben bien la tragedia del «primer tuberculoso en una casa pobre». Aplíquense a él todas las consideraciones anteriores. El primer tuberculoso «no inspira terror». La ignorancia ambiente hace que la familia crea una sola desgracia lo que son muchas desgracias juntas. En la imposibilidad de destruir las ropas del muerto, los demás jóvenes de la familia, las utilizan. No sólo sábanas, fundas, etc., sino las propias ropas personales. Aquella misma ignorancia concede al agua y al jabón unas virtudes microbicidas de las que en absoluto carecen.

A los pocos meses... ya se sabe. Lo saben los médicos mejor que yo. Para

INFORMACION GENERAL

MUNICIPALIDADES

Cuando fuimos esta mañana a la Alcaldía, se hallaba don Eleofredo conversando con una comisión de obreros de las camionetas. Formaban la comisión cuatro y les acompañaba el presidente del Sindicato de transportes, Víctor Fernández. En el momento que los sorprendimos, estaba el alcalde exponiéndoles el conflicto de camionetas en los mismos términos que ya se ha hecho por la Comisión de policía en la sesión en que se retiró la minoría radical o sea que las camionetas que lo solicitan y reúnan las condiciones exigidas por el reglamento podrán rodar, y que de ninguna forma se consentirán abusos e indisciplinas, pues el Ayuntamiento no quiere, ni está en su ánimo, otra cosa que la reglamentación del servicio de camionetas para bien del público, con billete susceptible de poder hacer la estadística de transporte, con inspectores y trabajando solo hombres. Respetando las salidas y en fin, todo lo que entraña el reglamento confeccionado.

La Comisión de obreros de camionetas, asintieron a unas cosas y difirieron de otras; no obstante, reconocieron que el Ayuntamiento tiene razón en parte. Les pareció a los comisionados, que no es conveniente la diferencia de precios y solicitaron de la alcaldía y la comisión correspondiente, igualdad de trato a las empresas de tranvías y autobuses. Don Eleofredo adujo la razón del mayor coste del transporte en autobús y después de disquisiciones todas dentro de la mayor comprensión y armonía, solicitaron los comisionados un ejemplar del reglamento, para ver si realmente se trata de un reglamento leonino, o por el contrario es acertado. Don Rafael de la Lastra los facilitó lo solicitado. El alcalde prometió a los obreros de autobuses que ante todo se defenderán los intereses de los trabajadores y éstos manifestaron que después de conocer el reglamento, se pondrán en justicia al lado que deba ser, para que pronto pueda remediarse este estado de cosas que los tiene en paro forzoso.

A continuación recibió el alcalde a su colega de Castro-Urdiales a quien acompañaban dos concejales y el activo repórter deportivo «Pepito Pedal». Trataron del próximo Día del remero en términos de gran entusiasmo, por lo que se puede esperar que será un gran éxito de organización.

El alcalde invitará en atento estrechalamano a sus colegas de Santona y Laredo para que acudan algunos barcos del cabildo y en su defecto, representaciones; sin perjuicio de que oficialmente y por la Comisión organizadora del Día del remero, se cursen también invitaciones.

LA SESION DE MAÑANA

Mañana, jueves, día 6, y a la hora de costumbre, celebrará sesión ordinaria para tratar la siguiente orden del día: Personal.—Licencias y vacaciones reglamentarias. Hacienda.—Concesión de anticipos reintegrables a varios empleados.

que, pues, gastar más tinta y papel en demostrar que ese primer tuberculoso en una familia pobre, es el «guilón» fatal que se lleva tras de sí otras muchas víctimas. Y luego cada una de estas víctimas lleva su cortejo mortuorio de contagios en progresión geométrica.

Perdón, pues, señores médicos, porque acaso esté yo recomendando un sistema que en parte verifican ustedes. Pero me permito repetir que si el turno riguroso está bien para algo, no la está en este caso de defensa contra la peste blanca.

Medidas de excepción es lo que hace falta y no disposiciones generales de orden interior administrativo. Ante todo... «la circunstancia.» ¡Siempre la «circunstancia» social por delante! ¡Un tuberculoso a la puerta de un hospital, es un grito de la sociedad que pide defensa. Ante todo, pues... esa sociedad que queda detrás amenazada de muerte. Y por eso el turno riguroso debería atender, aun más que al enfermo, a lo que le rodea.

Primero. Si el tuberculoso ES EL PRIMER CASO EN SU FAMILIA. Segundo. Si el tuberculoso vive en una casa de vecindad o en relativo aislamiento. Tercero. La posible curación. Abandonar, desde luego, el camino trillado del «turno». ¡A las encrucijadas! ¡A las encrucijadas!

Matilde de la Torre,

Propuesta de la Comisión referente al precio de las «Ordenanzas municipales» que se expandan a particulares, y

Escrito de la Compañía del Tranvía de Miranda concerniente a la imposición de contribuciones especiales por las obras de la calle de Atarazanas.

Doña Carmen Rosales y otros, resolviendo sus reclamaciones sobre «miradores voladizos sobre la vía pública».

Policía.—Diversos asuntos. Easanche.—Don Vicente Quintana, construir el cierre de unos terrenos en el paseo de Pérez Galdós y calle del Duque de Santo Mamro.

Don Emeterio Domínguez, cerrar un solar situado en el paseo de Joaquín Costa.

Sobre la mesa.—Proyecto de Reglamento de empleados técnicos, administrativos y subalternos.

Desestimando la pretensión de don Jesús Gallat San Emeterio, relativa a que se le abone la diferencia existente entre su sueldo y el que personalmente disfrutaba el maquinista jubilado de la apisonadora, don Pedro Ríoyo Zubizarreta, a quien ha sustituido.

A continuación, habrá de celebrarse otra sesión extraordinaria, para tratar sobre la construcción de dos Grupos escolares, según la petición e informe de la Comisión de Instrucción Pública.

GOBIERNO CIVIL

Afortunadamente, al gobernador, le acompaña un paréntesis de sosiego. Los conflictos sociales resueltos. El orden público sin alterarse. Las visitas son escasas. Con este ambiente, la autoridad gubernativa, puede entregarse al estudio de diversos asuntos, o puede estar sereno de espíritu para recibir cualquier conflicto, dando un fallo acertado. ¡Eureka!

Así está el despacho del gobernador hace unos días. Calma y serenidad.

LA FILIACION DE LOS CONCEJALES

A los escritos enviados a los Ayuntamientos para que hagan constar la filiación política de los concejales, han contestado 50 de estos, y han arrojado como filiación política los siguientes detalles.

De Acción Republicana, 79; 76 radicales socialistas, 72 radicales, 71 socialistas, 55 de la Derecha Republicana, 81 republicanos independientes, 29 monárquicos, 24 independientes, 9 federales, 2 agrarios y un comunista.

Han contestado otros Ayuntamientos con una graciosa definición política: «Adictos al régimen». Son estos los antiguos adictos al Gobierno, que lo eran para el Gobierno que ocupara el Poder, es decir, «Adictos a sus intereses».

DE VILLACARRIEDO

Ha sido tramitado al ministro de la Gobernación el expediente relativo a obras y solicitud de empréstito para su ejecución, interesante a la oportuna autorización.

EL PARO DE UNOS CHOFERES

REFLEJOS

No conocemos el producto burgués gratitud; solo de él tenemos idea, a fuerza de oír repetidas exclamaciones de condolencia en los seres, sobre la ingratitud recibida. Si quitamos el tintineo de esta egoísta campanilla, recordamos que en el diccionario de nuestra ideología tenemos un vocablo llamado DEBER, que sustituye plena y humanamente a ese producto burgués que venimos llamando «gratitud».

Responder a una acción, a un hecho que hemos prodigado desde las gradas de nuestra posición, con otra acción, otro hecho, que encierra previo sacrificio, nos parece una venta de lo más exquisito del espíritu. Creemos firmemente, que el hacer un favor, que el prodigar un bienestar a otro, es nada más que un DEBER, y el hacer lo contrario, lo consideramos una enfermedad del individuo; luego no nos explicamos que la acción bienhechora la vertamos en espera de un interés, ni de una dependencia de aquél a quien hemos hecho la acción agradable. El que hace el favor, lo hace por su ventajosa posición sobre el que le recibe. El rico, el poderoso, el magnate, recibe múltiples favores del desvalido, del débil. Inversamente, aquéllos hacen millares de atenciones a éstos, y ni unos ni otros llaman a su acción DEBER, sino GRATITUD, sino lo llaman, desgraciadamente, VENTA, como puede serlo el servicio que se presta por medio de unas monedas o asalarlamento.

El que hace un favor percibe tanta satisfacción como el que lo recibe. Favor, es alegría, vida, todo lo contrario de amargura, de orfandad. Cuanto mayor sea el favor que hagamos, mayor es la satisfacción que sentimos. Recordad algún favor que hicisteis alguna vez y sentiréis placer en lo más íntimo de vuestra conciencia. Pensar en el favor que os hicieron también alguna vez y recordaréis que enjugaron las lágrimas más gruesas que habéis derramado en la vida. Luego favor, no es favor, sino deber, dependencia, reciprocidad; llámalo cristianismo, llámalo moral social.

Por el contrario, negamos a hacer el favor; aislar de nosotros a quien de nosotros espera; abandonar en la impotencia en que yace el necesitado; huir, dejándole en el dolor de sus necesidades, retorciéndose con la contemplación de nuestras satisfacciones, todo ello mirado impasiblemente por nosotros, es maldad nuestra, es claudicación nuestra momentos después, porque lo que negamos al otro nos arrastramos a pedir a quien necesitamos. ¿Gratitud, favor, ingratitud...? No; Deber.

Y este Deber que parte desde lo más elemental hasta lo más fundamental de la vida humana, habremos de llevarle hasta en la vida proletaria, hasta en la vida obrera.

Al forastero le ha impresionado siempre esta estampa de las cargueras. Los más sensibles y humanizados les ha dolido verlas trabajar tan bárbaramente.

Subiendo y bajando por las escalas que unen a los barcos con el muelle, semejan individuos de un gran hormiguero, siempre con su negra carga de carbón a la cabeza; son como las hermanas de los mineros que como ellos, agotan sus fuerzas físicas para que la humanidad se caliente, para que las máquinas marchen y el progreso siga. Ellas, como sus hermanos los mineros, tienen los poros obstruidos de polvo de carbón.

Se dá el caso espantoso que las «cargueras», en vísperas casi de ser mueras, siguen cargando con gran cantidad de kilos, con entereza de espartanas y se reintegran al trabajo casi con las rasgaduras de la reciente maternidad. Empero, estas mujeres cantan, subidas en las escalas, con las piernas desnudas y los brazos en alto sujetando la banasta de carbón y moviendo rítmicamente las caderas, lanzan al aire salobre de la bahía, una canción montañesa que habla de galanuras y amores que quizá alguna no ha tenido tiempo de sentir. Estas mujeres fuertes, cantan mientras las ropas se les sudan de agotamiento.

Vaya esta estampa, para las hermanas trabajadoras del muelle, con el deseo de que otra sociedad más justa las reintegre al hogar, donde puedan estar dedicadas al cuidado de sus hijos con la seguridad de que el hombre de la casa habrá de llevar el jornal suficiente para que ellas, en las escalas de los barcos, no tengan que describir una parábola de dolor e injusticia.

Matilde Zapata

ta en la vida de organizaciones sindicales. Deber de los de la U. G. de T. Deber de los de la C. N. del T. Deber de los unos para con los otros. Deber de una organización para con la otra, porque tan pronto nos coloquemos en la GRATITUD, en el PROCEDER de unos antecedentes, resultará, que olvidando las relaciones entre los seres, entre las organizaciones, en vez de deberes, en vez de obligaciones naturales, esperamos el producto burgués del proletario repudia, ya en sus postulados, ya en la expresión de su bandera roja.

La C. N. del T. y la U. G. de T., son dos organismos comunes en el fondo y dispares en la forma. Si algo los distancia, si algo los separa, son el lastre burgués que vive en el proletariado mismo, como hijo de una educación añeja recibida. Poner frente a frente los postulados de la ocupación del Poder político y la Acción Directa, y veréis que va el uno al Estado proletario y después a la libertad individual, al sumum de libertad por una obra constructiva, metódica y ordenada, por que así lo comprende. Veremos al otro, que va hijo de una concepción ideológica al fin que persiga su hermana la otra proletaria. Va de prisa. Salta escollos, cree tener fuerzas físicas para saltar. Piensa en el dolor presente. No mira en la fuerza del adversario. ¡Van los dos organismos al mismo fin!

¿Porqué esperar gratitud para responder con gratitud? Tan pronto como una de estas dos partes, abandonara, olvidara el proceder de la otra, y viera en ella DEBER de organización, los caminos estarían aseQUIBLES, fáciles de atravesar y la velocidad de marcha sería vertiginosa; sería para el uno el logro total y para el otro la aproximación del logro total. Basta para que esto logremos, que pensamos en proletario. Que olvidemos agravios, esos agravios que no han inferido una organización a la otra, sino que han sido inferidos por los individuos de una u otra organización.

Hagamos alto en el ataque al campamento proletario, que puso su salud, su vida, su inteligencia al servicio de la causa. No nos fijemos donde está sindicado. Veamos cuánto bien hizo y cuánto siente por el proletariado, y en este decir, en estas mal hilvanadas líneas, pongamos el nombre de Bruno Alonso, para quien nosotros ofrecemos lo más selecto del espíritu, invitando a todo el proletario montañés, a que se una a nosotros en este sentimiento, porque es de justicia, y es hora ya que se acabe de una vez y para siempre con el ataque a quien honra a la clase trabajadora. Si lo hacemos, paso gigantesco se habrá dado en la lucha y en el aminoramiento del dolor proletario.

ESTAMPAS DEL MUELLE

El Muelle es como la embocadura del teatro, donde a diario se representa el drama, el sainete o la comedia de la vida de Santander.

Hay personajes en este escenario, dignos de estudio. Cada uno resume una forma de vida.

Existe el eterno paseante, acostumbrado a otear lejanías (quizás fué capitán de barco y le atrae el mar y la breja), que de vez en cuando se para y suspira; el admirador del pescador de aparejo, que se pasa la vida viendo como pescan los demás y se alegra con el cobrado como de cosa propia; el misántropo, que espera que el muelle no tenga más luz que las de colores de bengalas, para deambular sin que nadie le vea y el lector de libros que sujeta las amarras de los barcos.

En la plana mayor y con una fuerza emotiva superior, están las «cargueras», las bravas heroínas del trabajo. Las más de ellas, son viudas con gran cantidad de hijos. Otra gran parte, son hijas de familias numerosas que van a ayudar al padre. Unas y otras, luchan con energías de hombre para buscar la «peseta», figura que ellas emplean para señalar la jornada diaria.

Son mujeres vocingleras, ruidosas, tan prontas a la risa como al llanto; tienen la emoción a flor de boca. Lo mismo dicen una belleza que una inconveniencia.

La vida para ellas, principia y acaba cada día. Ni tiene pasado, ni casi futuro. La lucha, lucha cruenta y fuerte, las retiene en el momento presente, bajo la horrible dictadura de ¡Pan para hoy!

Tienen estas hembras al trabajo como único fin de su vida y a él se lanzan serenas y seguras.

Al forastero le ha impresionado siempre esta estampa de las cargueras. Los más sensibles y humanizados les ha dolido verlas trabajar tan bárbaramente.

Subiendo y bajando por las escalas que unen a los barcos con el muelle, semejan individuos de un gran hormiguero, siempre con su negra carga de carbón a la cabeza; son como las hermanas de los mineros que como ellos, agotan sus fuerzas físicas para que la humanidad se caliente, para que las máquinas marchen y el progreso siga. Ellas, como sus hermanos los mineros, tienen los poros obstruidos de polvo de carbón.

Se dá el caso espantoso que las «cargueras», en vísperas casi de ser mueras, siguen cargando con gran cantidad de kilos, con entereza de espartanas y se reintegran al trabajo casi con las rasgaduras de la reciente maternidad. Empero, estas mujeres cantan, subidas en las escalas, con las piernas desnudas y los brazos en alto sujetando la banasta de carbón y moviendo rítmicamente las caderas, lanzan al aire salobre de la bahía, una canción montañesa que habla de galanuras y amores que quizá alguna no ha tenido tiempo de sentir. Estas mujeres fuertes, cantan mientras las ropas se les sudan de agotamiento.

Vaya esta estampa, para las hermanas trabajadoras del muelle, con el deseo de que otra sociedad más justa las reintegre al hogar, donde puedan estar dedicadas al cuidado de sus hijos con la seguridad de que el hombre de la casa habrá de llevar el jornal suficiente para que ellas, en las escalas de los barcos, no tengan que describir una parábola de dolor e injusticia.

Matilde Zapata

Abrigos de cuero para hombre desde 100 pesetas. Checos de todas clases desde 20. Gabardinas trincheras desde 50. Gran surtido para niño en checos, trincheras, cueros y toda clase de impermeables y capitas. CASA CALVO San Francisco, 19

EL PROBLEMA DEL AGUA

Ahora es tiempo de irlo meditando

Viejo y discutido está por demás en la ciudad el problema de las aguas, es un antiguo pleito contra el cual todos los Ayuntamientos de la localidad se han estrellado.

La concesión municipal a una Empresa particular, hace ser al mismo Ayuntamiento, cliente de una Compañía, y por lo tanto, uno de los consumidores que sufren las consecuencias deplorables de que le acusa el vecindario por las deficiencias que en tan importante servicio sufre la población.

La Compañía de Aguas, como otras tantas Empresas, subsiste sólo para beneficio de sus interesados, sin importarles para nada el abandono en que dejan a sus abonados en ciertos meses del año.

Se le ha propuesto repetidas veces, para mejorar su servicio, y sobre todo en la época estival, la captación de otros manantiales, pero ella, interesada sólo por sus propios beneficios, ve que la captación de las aguas ofrecidas constituye un considerable desembolso, en perjuicio inminente de su capital económico.

El Municipio, mientras tanto, sigue siendo juguete de la consideración por parte del público, conducta muy justificada toda vez que el vecindario es el que sufre las irregularidades en tan importante servicio.

Es verdaderamente bochornoso lo que ocurre durante el verano con la falta de agua en la población.

Los Municipios de la Dictadura, en contubernio con el Consejo administrativo de las Compañías de Aguas y simulando una disposición de higiene, ordenó que el agua había de llegar a todas las viviendas, obligó a los propietarios de los inmuebles para que instalasen las conducciones necesarias para dicho servicio, instigó a los inquilinos para que denunciaran a los propietarios que se negaban a cumplir tal mandato, y para dar fuerza a sus deseos ordenó también que fueran clausuradas las fuentes públicas, privando con ello que cierta parte del vecindario se proveyera de tan indispensable elemento de manera gratuita.

Todo cuanto propuso el Consejo administrativo de la Compañía de Aguas fué refrendado por el Municipio de la Dictadura, y una vez logrado su deseo, comenzó la escasez del servicio.

Se comenzó a cortar en el estío el agua, a las once de la noche; después se aminoró a las diez; días más tarde a las nueve, a las ocho, etc.; el regadío por las calles desapareció y los autos regaderas, sólo hacían su presencia por las calles céntricas de la ciudad, dejando abandonados los barrios extremos, tan necesitados de limpieza, y he aquí un pueblo que en pleno

verano carecía del agua necesaria para beber y para los usos indispensables de higiene y limpieza.

Y así un año y otro, mientras que los Municipios han ido declarándose impotentes—digámoslo sin eufemismo—para combatir tan habilidosa arbitrariedad.

Ahora comienza el tiempo más indicado para pensar detenidamente en este problema de hondo interés para el renombre de nuestra ciudad, de nuestra «ciudad de verano», que por tales deficiencias habrá dejado ingrata impresión a ciertos extranjeros, cuyo caso, hoy que estamos solos los de casa lo podemos contar sin el temor de que pueda ser divulgado a los cuatro vientos, por la cuenta que nos tiene.

Sucedió en el mes de agosto del año actual. Por la tarde llegó un trasatlántico inglés. El pasaje desembarcó poco después de las siete. Una familia extranjera se trasladó a un hotel céntrico; llegaron a las habitaciones destinadas, abrieron los grifos para lavarse antes de sentarse a la mesa, y tuvieron que desistir de hacerlo, pues el agua no corría por la tubería. A la mañana siguiente tuvieron que partir para Madrid en el tren rápido y por tal causa hubieron de madrugar algo. Quisieron lavarse, como es lógico, y se encontraron con que los grifos carecían de agua.

Supusieron tacañería en el propietario del hotel, y tuvieron que marcharse de la población, sin saber cómo era el agua potable de la misma.

Suponemos que la propaganda que hagan de Santander aquellos extranjeros, será muy poco loable.

Es, pues, necesario, repetimos, que ahora se preocupe detenidamente nuestro Municipio de tan interesante asunto, y no lo deje, como de costumbre, para cuando ya no tiene remedio. Obliguese a la Compañía a la construcción de depósitos, a la captación de nuevos manantiales; a todo, menos a dejar a una ciudad de ochenta y cinco mil habitantes sin tan preciado elemento, debido sólo a la tacañería de una empresa explotadora.

ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 15.4.

Temperatura mínima en el día de hoy, 11.2.

Lluvia recogida en 24 horas, 10.0.

Viento dominante, calma.

Tiempo probable: Vientos de la región Norte, mar llana y cielo cubierto.

UNA FÓRMULA

Estimado amigo: Someto a su juicio las presentes cuartillas, por si tienen el interés de ser publicadas.

Se tiene gran empeño en hacer correr el tiempo entre grandes movimientos de fuerzas vivas, como si éstas sintieran en su amor la necesidad de mitigar el problema obrero.

Como el tiempo favorece, parece que no apremia el problema, y seguro que desizaremos sin ninguna solución por todo el mes de octubre, para que en el mes de noviembre la miseria sea perpétua al mes de marzo, fortuna y dicha que disfrutamos todos los años.

Nosotros, hermanos de desdichas, debemos de reconocer que nuestra solución no está en quien no sabe lo que esto es y enfundados en la palabra Baridat quieren mitigar nuestro desfallecimiento con la aportación de unos céntimos empleados en bazofia para calmar nuestra sed. Este es el altruismo de nuestras gentes capitalistas y esta es la generosidad de sus sentimientos.

Ni una sola vez en el interior de su conciencia han sentido el remordimiento de reflexionar tanto como yo, gastos en cosas innecesarias, voy a contribuir a que la suerte de mis semejantes, sea más llevadera, todos somos Hermanos. Dios así lo dijo y yo así debo cumplirlo.

El Ayuntamiento, las autoridades, no dudo que estarán guiadas de la mejor buena fe, pero yo aseguro que esta fe si no es avalada con el dinero, el hambre reinará dentro de pocas semanas.

Yo creo que agrandes males y mientras que el problema obrero no se so-

lucione con trabajo, hay una bonita solución que yo la ofrezco por si fuera de oportunidad.

De una a dos y de nueve a diez, todos los días, presentarse en grupos de cuatro en cada uno de los pisos de las casas del Muelle, solicitando que se les dé de comer. Es probable que esta determinación les haga agudizar el entendimiento y mediten que entre darles de comer sin trabajar, preferirán darlo y que trabajen y ellos sean los iniciadores de facilitar medio de dar solución a esta crisis.

Los hijos de Santander ya saben que hay más casas acomodadas que en el Muelle, por lo tanto donde hay exceso de vicio y no hay sentimientos de ser humano, pudiera ser ejemplar esta determinación que si les hacía caer la venda de la realidad, todos nos daríamos por bien empleados.

No se interprete como caridad, sino solo para lograr si el procedimiento pudiera ser eficaz, creo que como yo pensamos muchos, mientras la tranquilidad sea patrimonio del más modesto bienestar, la paz será eterna, a cambio que todo hombre que vé a los suyos con toda la miseria y que no tiene donde ganar un pedazo de pan para llevar a sus hijos, las leyes estarán muy concisas en su penalidad, pero no hay ser humano que se detenga a realizar un hecho si en él ve probabilidad de dar solución a lo que no tiene espera el hambre.

Una vez más esperaremos a ver la realidad de todo este desenlace, yo mientras seguiré pensando la emancipación. De tu mejor bienestar, no la esperes de quien no lo sienta, tendrá que ser obra de tu esfuerzo propio. José Prieto

LOS DEPORTES

Por los remeros de Castro

Después de las recepciones ya conocidas y desfile de los remeros, se celebrarán los siguientes actos:

A las once de la mañana.—Regatas de botes de catorce y medio pies, para dos remeros y timonel. Distancia, 500 metros de Sur a Norte. Caso de inscribirse más de cinco botes se darán las salidas por grupos y se clasificarán por orden, según los tiempos invertidos.

A las once y media.—Regata de yolas de un remero. Distancia, 500 metros de Sur a Norte. Caso de inscribirse más de cinco embarcaciones, se dará la salida por grupos.

A las doce.—Regatas de botes de 18 pies, para cuatro remeros y timonel. Distancia, 500 metros de Sur a Norte. Caso de inscribirse más de cinco botes, se darán las salidas por grupos y se clasificarán con relación al tiempo invertido.

A las doce y media.—Regata femenina para botes de catorce y medio pies, de dos remeras y timonel. Distancia, 500 metros, de Sur a Norte.

A las trece.—Regata de traineras. Distancia, 2.000 metros, de Norte a Sur, con tres ciabogas.

Conviene advertir que la Comisión organizadora, en su deseo de hacer que tomen parte todos los aficionados de la boga, y disponiendo tan sólo de la mañana, se ve en la necesidad de dar a las pruebas deportivas este carácter de velocidad.

El objeto no es otro que hacer intervenir en el festejo-homenaje a todos los aficionados a las diferentes modalidades de la boga.

Los reglamentos están a disposición de los remeros en la Secretaría, Rualasal, 6, primero.

Hoy se abre la inscripción

Hoy, miércoles, queda abierta la inscripción para las pruebas anteriormente dichas, de tres a siete de la tarde, en Rualasal, 6, primero.

Se advierte a los deportistas remeros que esta inscripción quedará definitivamente cerrada el próximo viernes, día 5, a las siete de la tarde.

CICLISMO

La Unión Ciclista Montañesa aplaza la celebración del Campeonato provincial anunciado para el día 9 del corriente por celebrarse en dicha fecha «El día del remero de Cantabria», y querer de este modo adherirse a dicho acto. La fecha de celebración de citado Campeonato será el día 16 del corriente, pero no por la fórmula «contra el reloj», como se había pensado, sino dándose la salida «en línea»; dificultades de organización lo han exigido así.

El recorrido será el siguiente: Santander (Alameda de Oviedo), Peñacastillo, Muriedas, Bó, Guarnizo, Liano, San Salvador, Heras, Solares, tres vueltas al circuito Solares-La Cavada-Liérganes-Pámanes-Solares y regreso a Santander por el mismo itinerario de la ida. Total, 100 kilómetros.

Los premios serán: Primero. 100 pesetas. Segundo. 75 pesetas. Tercero. 50 pesetas. Cuarto. 25 pesetas. Quinto. 15 pesetas; 5.º, 15 pesetas; 6.º, 10 pesetas; 7.º, 10 pesetas; 8.º, 5 pesetas; 9.º, 5 pesetas, y 10.º, 5 pesetas.

Los corredores deberán poseer licencia de la U. V. E.

Las inscripciones deberán dirigirse a don Julián Merino, delegado de la Unión Velocipédica Española, Atarazanas, 7, 5.º, o Garage Royano, mediante el pago de dos pesetas y otra por el dorsal. La inscripción se cierra el día 13, a las diez de la noche.—El Comité.

UNA LLAMADA OPORTUNA

Los Cuerpos de bomberos

Pocas ciudades como la nuestra, contarán con dos Cuerpos de Bomberos; dos Cuerpos de Bomberos que son para el vecindario toda una garantía, y sin embargo, el vecindario mismo es el que muchas veces acusa a los hombres de tan importantes servicios, de las numerosas deficiencias que se advierte en los mismos.

Nosotros, que nunca retardamos en nuestras informaciones los elogios para esos trabajadores de la extinción de incendios, hemos apuntado cien veces las deficiencias que señala el público, pero no las hemos consignado para culpar a esos abnegados hombres, remunerados unos y voluntarios

bomberos voluntarios, baste decir que el esfuerzo de los hombres que integran el benemérito Cuerpo, es con lo que cuentan para los casos de incendios. Sabemos que el Consejo de Administración de los Bomberos Volun-

Bar Moderno

Alameda Primera (frente al Cinema) Especialidad en vinos blancos de la Nava y café expres.

Meriendas y bocadillos de todas clases

tarios, se preocupa diligentemente para subsanar las deficiencias del material de que disponen; pero ni ello ni el heroísmo de sus bomberos es suficiente; se precisa que la colaboración del vecindario por lo que toca a la parte económica sea más activa, pues de lo contrario llegará el día que este Cuerpo, que fundado fué por un filantrópico deseo, desaparezca definitivamente por la apatía propia de la gente.

Bien lo dice su título: Bomberos Voluntarios; pero tenemos todos que pensar que con la voluntad sola no se vive, que es necesaria la cooperación material también para poder sostener la voluntad, y si el óbolo, [la suscrip-

«La Paternal»

Compañía de Seguros. - Vida Incendios.

Subdirector: L. MALUMBRES

Pizarro, 6, Teléfono 3307

ción o el donativo no existen, aquello que se fundó inspirado bajo un sentimiento altruista, tendrá que irse abajo, si le falta el apoyo de los que quieren verse defendidos en esa triste hora del siniestro, donde todos los elementos para sofocar el fuego son pocos.

Nuestro Municipio tampoco debe mirar como una cosa superficial el adquirir nuevos materiales para su Cuerpo de bomberos. No basta sólo el pensar en construir una ciudad grande y moderna, es necesario también pensar en su defensa. Pues así como el campesino labora para conseguir una cosecha abundante, también se preocupa por defenderla de los rigores del invierno y construye para ello amplios graneros, como el capital funde sus Bancos y las naciones ampara sus fronteras.

Es necesario, pues, que el Ayuntamiento y el vecindario por su parte se preocupen detenidamente del asunto, el primero, por que así lo reclaman las necesidades de la población, y el segundo, por que si no desea ver desaparecer para siempre ese núcleo de hombres desinteresados que ponen a disposición de los demás su vida propia.

Bar «Nueva España»

BURGOS, 6

Especialidad en vinos blancos de la Nava y Café expres.

Meriendas y bocadillos de todas clases

MUEBLES

Se venden dos dormitorios en Alonso Gullón, 23 (Carpintería de Cavia)

otros; las hemos señalado en contra del Municipio en parte, y en parte también del propio vecindario.

Nuestros Cuerpos de bomberos adolecen de falta de material moderno, que esté al alcance de las exigencias modernas que requieran los casos de siniestro.

La dotación económica que nuestro Municipio destina para su Cuerpo de bomberos es muy exigua, y casi toda ella va destinada para el sostenimiento del personal, reservando para reparación y adquisición de material una cantidad insignificante.

El Cuerpo de Bomberos Voluntarios, benemérita institución formada por hombres del pueblo, dirigida por hombres de sentimientos filantrópicos, vive en precario desde hace unos cuantos años, por la falta de cooperación por parte del vecindario.

Los bomberos de nuestros parques ponen todo cuanto está de su parte en los casos de siniestro, pero siempre tropiezan con la falta del material indispensable.

No basta para estos casos su abnegado heroísmo, ni su temeridad: es necesario dotarlos de elementos que al mismo tiempo que aseguren la vida de las personas que van a salvar, ase-

BAR FLOR

PLAZA DE DATO. - Teléfono 23-76

BOCADILLOS

CERVEZAS

EMBUTIDOS

VISITE LA CASA

guren también sus vidas propias.

Nuestros Cuerpos de bomberos carecen de ese elemento necesario de que disponen los Cuerpos de extinción de otras poblaciones.

Todavía al Municipio no le ha sido posible el lograr para sus bomberos el uso de caretas contra gases; no dispone más que de una escala telescópica; carece de centenares de metros de mangueras; la bomba aspirante con que cuenta, no tiene presión suficiente para absorber el agua de un pozo cuya profundidad sea mayor a cinco o seis metros, y todo su material, en fin, es tan anticuado, que pudiera creerse es el mismo de hace veinte años.

Por lo que toca al material de los

Almacenes «EL RECLAMO»

Esta Casa vende todos los artículos rebajados de precio

- Calcetines dibujos caballero, a 0,90. Idem finísimos, a 1,15. Corbatas finas, a 0,90. Albornoz niño desde 3,50. Idem señora o caballero, a 12,00. Crespones seda, a 2,45. Idem superior, a 4,90. Trajes baño señora, a 4,50. Medias seda finísimas, a 2,90. Idem gasa Gran Duquesa, a 4,90.

- Medias seda natural, a 6,00. Popelín seda colores, a 1,65. Batistas colores, a 1,25. Percales dibujos, a 1,25. Felpa para albornoz, a 5,25. Camisetas sport, a 1,20. Camisetas Panamá, a 7,90. Batistas estampadas, a 1,60. Colechas grandes, a 14,00. Mantelerías color, a 12,50.

SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

Banco de Santander

Su situación en 30 de septiembre de 1932.—(Ajustada al modelo aprobado por R. O. de 8 de abril de 1924)

Table with columns: ACTIVO, PESETAS, PASIVO, PESETAS. Rows include CAJA Y BANCOS, CARTERA, TITULOS, CREDITOS, VALORES NOMINALES, etc.

V.º B.º:

El director gerente, JOSE LUIS GÓMEZ GARCÍA

El interventor,

MARCOS BALLESTEROS MIER

DE LA PROVINCIA

Laredo

Nuevo servicio de transportes

El lunes 26 del pasado mes, se inauguró en esta villa el servicio de transportes y viajeros, en combinación con el ferrocarril; quiere decir que Laredo es una de tantas estaciones, en la que se puede facturar y recibir toda clase de mercancías desde cualquier punto de la península.

El camarada Fuentecilla, concesionario de este servicio, nos ha presentado un magnífico auto, capaz de cubrir las necesidades del más exigente.

Felicitemos al buen amigo Jesús por haber orillado los miles de obstáculos que se oponían a los desvelos por el hecho para la implantación del servicio que de tanta necesidad era para esta villa. Igualmente nos felicitamos nosotros mismos por contar con tan cómodo e importante servicio, al mismo tiempo que damos nuestro más sentido pésame al «Dromedario», que en lo sucesivo tendrá que dedicarse a bojar patatas de Castilla, por lo menos para que no se aburra el chófer. ¡Pobre «Dromedario», a la vejez te has quedado hasta «tuerto»!

La limpieza de cauces

Está próxima a terminarse esta importantísima obra. Nuestro Ayuntamiento no ha querido que el próximo año se repita la tragedia del pasado, con la pérdida de las cosechas frontizas a citados cauces. Este Ayuntamiento (que para eso es democrata), no quiere ver perdido el esfuerzo de estos modestos trabajadores de mar y tierra, propietarios de esas modestas parcelas de terreno, no ha querido ver llorar de impotencia y desesperación a esas pobres mujeres, que han puesto todas sus energías y ahorros en trabajar unas tierras que están a la merced del mayor o menor interés que los Ayuntamientos pondrían en la limpieza de dichos cauces, por regla general ineficaz. Estos ciudadanos están contentos, saben tener aseguradas sus cosechas por una buena temporada de las desbordaciones de ese fatídico río Mantilla. ¡Y que haya quien se fije en minucias, ante obra tan benéfica e importante! En fin; de todo tiene que dar la viña del Señor.

Las mamás quietas, señores ineducados

Como los duendes nos hallamos en

todas partes, hemos podido comprobar con la clase «de cariño» con que algunos señores molestados por nuestros artículos de LA REGION nos tratan, llegando en algunos casos a manchar con sus asquerosos exabruptos y mancillar el nombre sagrado de nuestras madres.

Nosotros por nuestra parte decimos que tales manifestaciones de desagrado no las tomamos en consideración y que procuramos al escribir molestar lo menos posible a las personas, por que lo que denunciamos son hechos, costumbres, cacicadas y acuerdos que al ponerlos en claro, forzadamente tienen que aparecer algunos nombres en nuestros escritos, y si el ofendido cree que estamos en error, le rogamos que nos lo diga desde las columnas de LA REGION, pues conociendo la caballerosidad del director, estamos seguros que admitirá la rectificación, y si nosotros reconocemos el error (que lo hemos de reconocer), no les quepa la menor duda que rectificaremos o ratificaremos (según los casos); lo que no toleraremos, es tratar las cosas tan suciamente, y si siguen por ese camino algún día tendrá que intervenir el amigo Macho con todo su instrumental DENTRIFICO: ¡¡¡Estamos!!!

Del puerto

Sigue negándose la captura de la sardina. Ello significa que se resienten grandemente los hogares de la clase pescadora y que numerosas criaturas pasan hambre, mientras tanto el Estado a algunos de estos obreros les adeuda TRES AÑOS como beneficiarios de Familias numerosas. El ciudadano gobernador, «en la higuera»; el señor Iglesias, en su cómodo despacho, y el ministro como si tal cosa, sin contestar a las reclamaciones que en este sentido se lo han hecho. ¿Quiere hacer el favor alguna persona caritativa e influyente (aunque fuera Laurito), de decirnos qué procedimiento hay que seguir para que estos pobres

cobren? ¿Que no hay dinero? Estamos seguros que toda la alta empleomanía del Ministerio del Trabajo (o descanso), no sólo cobran todos los meses, sino que lo hacen hasta por adelantado.

Y nada más de sí da esta semana el «Mosaico», como no sea que la sesión del pasado viernes hubo que suspenderla por falta de número ¡qué raro!, y que el señor Pradero continúa dejando ciegos a los vecinos del barrio de Tarrueza, y a propósito de esto, advertimos en serio a nuestros ediles que nos meteremos con ellos si no ponen coto a esta vergüenza, se lo asegura

La duendada

«Villacaciques»

Mal va Azaña

No necesito en modo alguno referirme a su discurso, ni siquiera detenerme un momento a examinar el panorama de la política actual, para pronosticarle un rotundo fracaso como político, a pesar de todas las apariencias en contrario. Para hacer esta afirmación que a tantos obligará a compadecerse de mí «demencia», me es suficiente conocer la «gente sana» que no hace mucho tiempo le prestó aquí el «Señor del Gran Poder» para constituir el Comité local del Partido por él formado. Plenamente demostrado tenemos que si el «S. del G. P.» en cuestión de intereses, de «simpatías» y de otras cosas es un AS indiscutible, en cuanto a aciertos políticos no ha tenido uno solo y ha visto, por el contrario, derrumbarse con estruendo todos los proyectos que pensaba realizar a la sombra de los partidos políticos en donde él metió su gente.

Es necesario dar a conocer, para que se comprenda lo que sigue; que el S. del G. P. es el Amo de toda la «gente sana» de «Villacacique», y que siendo él el amo, ésta va y se sitúa donde él la manda. Por eso fueron monárquicos y garniquistas-ex upetistas en abril de 1931; luego ingresaron todos unánimemente en el Partido Independiente de don Alfonso; más tarde, y unánimemente también, se hicieron de la Derecha Liberal; después unánimemente ingresaron en el Partido Radical, y finalmente, como ya no convenía tanta unanimidad, porque los desaciertos eran de «ordago», los «bifurcós» el señor del Gran Poder, quedando unos en el Radical, otros con Azaña, otros con los Tradiciona-

listas y otros que quedaron «en reserva» para arrimarse a cualquier otro partido que prometa algo: el reino de los cielos, por ejemplo, de donde está desterrado el S. del G. P.

Y ahora a los «éxitos». Para defender la monarquía se cometieron ataques y persecuciones propias de bandoleros, pero la monarquía cayó. Abriéndose la esperanza de una restauración se hicieron independientes, pero la monarquía no volvió. Fueron a la Derecha Liberal buscando la protección de Maura desde el Ministerio de la Gobernación y nada quedó de aquel partido.

Se alistaron en el Partido Radical, pronosticando el asalto al Poder antes de dos meses, con Sanjurjo en Gobernación como verdugo de la «canalla», y el Partido Radical aun esperando y Sanjurjo en presidio de temporada. Afiliados al Tradicionalismo allá por mayo o junio, daban de vida sólo unos días a la República, y la República es cada vez más firme y cada vez acienta más su inclinación a la izquierda.

Pues bien; si se han equivocado siempre, si está demostrado que la biliosidad del S. del G. P. no le permite acertar una sola vez, ahora que tienen a Azaña como el hombre que necesitan, el hombre que pretenden hacer darles la autorización necesaria para convertir la Administración en Patío de Monipodio, ¿no creéis, lectores míos, que el fin de Azaña, como político, está muy próximo?

Francamente, no será cosa de lamentarlo mucho. Cuando se ven los pueblos españoles víctima de la más espantosa y criminal tiranía caciquil; cuando se contempla la pasividad de los políticos ante esa afrenta ignominiosa a la dignidad de los pueblos y en muchos casos esta pasividad se convierte en simpatía, ayuda y protección, traidoras y canallescas; cuando se contemplan los sufrimientos de un pueblo por haber encubrido al Poder a unos hombres contra la voluntad de los caciques y luego se ve a éstos del brazo de aquéllos, no hay por qué querer el presente y temer el futuro.

Y en el futuro, bastante próximo, no será Azaña el que gobierne, ni el que piensa la «gente sana». Al tiempo.

El demente incorregible

No lo creemos

Por la villa y pueblos próximos se rumorea de que el clérigo que se creía había embarcado para Colombia, tiene la intención de fijar su residencia en Ontoria.

Nosotros no lo creemos, como tampoco creemos que S. I. autorizará al «colombiano» para ejercer el sagrado ministerio en el citado pueblo, sabiéndose como se sabe en Ontoria todo

cuanto hizo el clérigo de referencia en el pueblo que fué antes monte.

Si es broma, puede pasar; pero nosotros, por si acaso, aconsejamos a las «feligresas» de Ontoria que tengan mucho cuidado con el «pastor», que dicen va a «guardar el rebaño» del pueblo, no sea que haya que lamentar una nueva «desgracia». Para muestra basta un botón.

M. de la Cotera.

Reinosa

Juventud Socialista de Reinosa

La Juventud Socialista está organizando los Coros socialistas, siendo varios los camaradas ya inscritos para la nueva masa coral.

También ha celebrado asamblea general, tomando acuerdos interesantes para el régimen interior, que son como la constitución de una hermosa biblioteca; también acordó celebrar la Semana Juvenil, acordando celebrar varios actos el próximo domingo en Espinilla, Cañeda y Celada. Existe gran entusiasmo para los actos de la Semana Juvenil.

Sindicato Metalúrgico Montañés (Reinosa)

Ha lanzado un manifiesto que dice así:

«Trabajadores: Las clases de dibujo lineal y matemáticas, organizadas por este Sindicato, se reanudarán el día 3 del próximo octubre.

Se pone en conocimiento de todos los compañeros que, para el curso de 1932-33, las cuotas establecidas para tener derecho de asistencia a las referidas clases, serán disminuidas notablemente, esperando que sea éste el primer paso en la realización de nuestro propósito de facilitar la enseñanza al trabajador y sus hijos, completamente gratuita.

Siendo limitado el número de plazas, se ruega a los interesados que lo antes posible se inscriban en Secretaría o den su nombre a los compañeros profesores.—La Directiva.

Reinosa y septiembre.

También ha celebrado este Sindicato asamblea extraordinaria, dando a conocer a sus asociados las proposiciones al próximo Congreso de la U. G. de T.; a continuación dió a co-

nocer la Directiva el despido de 150 compañeros.

Entierro civil

Ha fallecido nuestro querido compañero Santiago Pioviche, después de una penosa enfermedad.

El compañero Chilo, como le llamábamos, gozaba de generales simpatías. Hoy, a las doce de la mañana, será la conducción del cadáver. Descanse en paz.

Despido en la Constructora Naval

Ha sido anunciado para hoy, miércoles, el despido de 150 compañeros, existe malestar haciendo cálculas qué cómo pasarán el invierno.

El Corresponsal

SOCIETARIAS

Casa del Pueblo

EMPLEADOS DE COMERCIO.—Se ruega a todos los compañeros que paguen cuota de 0,75 pesetas pasen por esta Secretaría antes del miércoles, de siete a nueve, para ponerles al corriente de un asunto muy interesante para ellos.

OBREROS MINEROS Y OFICIOS VARIOS.—Se convoca a junta general ordinaria para hoy miércoles, a las cuatro y media en primera convocatoria y a las cinco en segunda. Se ruega la más puntual asistencia.

Centro Obrero

SINDICATO DE INQUILINOS «LA FRATERNAL».—Se ruega a los señores socios a quienes por ignorar su domicilio no se le haya cobrado el recibo o recibos, pasen por la Secretaría (Primeros de Mayo, 14), de once a doce y media de la mañana y de cinco a siete de la tarde, a hacer efectivo su importe. Igualmente deberán pasar por Secretaría todos los asociados a efectuar el abono del mes de octubre, al objeto de poder rectificar los nombres y direcciones que lo precisen, bien entendido que a los que no lo hicieron para el día 31 de dicho mes, se les considerará baja, ateniéndose a lo que les pueda costar el reintegro en el Sindicato cuando, al publicarse la nueva ley sobre alquileres, lo soliciten.—La Administrativa.

SUBCOMITE SOCIALISTA DE LA ALBERICIA.—Este Subcomité celebrará junta general extraordinaria el jueves, 6, a las ocho en punto de la noche. Por ser los asuntos a tratar de mucha importancia para los camaradas, se ruega la asistencia con puntualidad.

Lea usted LA REGION

Bar Español

CAFE EXPRES APERITIVOS

COCINA SELECTA

VARIADO PLATO DEL DIA

RIVERA, 15 y BLANCA, 16

SANTANDER

Segurísimo que la casa que más barato vende es EL IRIS, no lo dude, visítela y se convencerá. - Calle de la Compañía, número 6

LA PATERNAI

Compañía de Seguros :: Vida

Incendios

Subdirector: L. MALUMBRES

Calle de Pizarro, 6.-Teléf. 23-07.-Santander

ANUNCIOS ECONÓMICOS

PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.

EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añejo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.

FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica.—De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.

FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico, «Marina Montañesa». Amado Vega.

CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.

CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.

ESCALINES DE LA RIVA, Máquinas de escribir. Blanca, 6.

LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.

EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinosa. Cocina esmerada. Servicio a la carta.

GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.

INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal, 1, Teléfono 12-58. Haga encargos.

CONSERVAS -ALBO-

SANTOÑA (SANTANDER)

Máquinas de escribir

REMINGTON -- UNDERWOOD

máquinas de ocasión de marcas

REPARACIONES

CENTRO MECANOGRAFICO

preparación para taquígrafos-mecano-

grafos, enseñanza única de estas

asignaturas

APERTURA CURSO 1º OCTUBRE

Solicite informes y condiciones en

nuestras oficinas de las clases prác-

ticas de taquígrafía y mecanografía

LA IOEAL

San Francisco 33 | Híjete a. 8-Tel. 1439

SANTANDER

NOTA—Este Centro dispone de una

máquina para cada alumno, por lo

que la práctica de mecanografía se

completa durante todo el tiempo

de duración de la clase

Por fin de temporada

se liquidan objetos de cestería

- Cunas, a 5 pesetas -

- Andadores niño a 3 pias

BURGOS, 12

¡¡OBREROS!!

Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca

CAO

(Cooperativa Alpargatera Obrera)

¡¡Pédalas en todos los comercios!!

TALLERES DE TETUAN

Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja

JACINTO FERNANDEZ

ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Sansamiento, Calentones, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena,

Tetuan, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander



¿usted fuma?

Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.

G. RODRIGUEZ PRIETO

Especialista de las industrias del cuero

BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA

Visite usted nuestra exposición permanente

Puerta la Sierra. SANTANDER

paña
B
lancos de
rds.
das clasi
O
cio
33-44

Se teme que en el pueblo de Bouzas (Vigo) ocurran graves incidentes

La minoría socialista propondrá en la sesión de hoy, en la Cámara, se consignen diez millones de pesetas para remediar la situación de los damnificados por los últimos temporales

Comentarios de la Prensa

Madrid.—El periódico «Ahor», se refiere en un editorial al aspecto de la República con relación a las demás naciones, y estima que debe hacerse respetar tanto en las jornadas de paz como en las de guerra, aun cuando la marcha de los países hoy va cifrada más que con su patente de moral, en la de los valores, alejándose de todo sentimiento altruista, y estima que esta situación de ahora de las naciones debe ser mirada por la República no sólo como un arma para la guerra, sino también para la paz.

«El Liberal», comenta las discusiones preliminares suscitadas en la Cámara, relativas a la ley sobre incompatibilidades y dice que aquélla no pudo llevarse a cabo en los días de la monarquía, debido a la falta de austeridad en los hombres públicos.

Se refiere a la intervención del jefe del Gobierno ayer en la Cámara sobre este asunto y dice que el señor Azaña ha mostrado en este como en otros asuntos una gran competencia y agrega que al defender el jefe del Gobierno que la ley ha cumplido nuevamente con su deber.

«El Socialista», en uno de sus editoriales, se refiere a la actitud de los sindicalistas al hacerse solidarios de la acción directa, y dice que ello es consecuencia de sus propios fracasos.

Hace un llamamiento a los trabajadores y dice que mañana será otro pronunciamiento de la clase trabajadora, cuyos sacrificios anteriores, de seguir esta táctica, resultarán totalmente estériles y por lo cual habrán de perderse las conquistas logradas anteriormente.

«La Libertad» se refiere a las elecciones celebradas el 12 de abril del pasado año y más tarde las de diputados a Cortes y dice que la unión habida en ambas al reunirse en la lucha electoral, fué integrada por los grupos llamados antidinásticos; pero estima que ahora para desglosar aquellos grupos es necesario llegar a la formación de las fuerzas republicanas y señalar cada una de ellas su situación.

Agrega que los que votaron aquella candidatura, obraron movidos bajo el impulso de que se había de formar una necesaria y depuradora labor administrativa.

«El Socialista» publica un suelto en el que dice que para el próximo viernes están convocados todos los diputados vasco-navarros sin distinción de matices para celebrar una reunión en los locales que las diputaciones de las Vascongadas tienen en Madrid.

Según nuestras noticias—sigue el mencionado periódico—en esta reunión se buscará la fórmula para encontrar la solución a la unión de las cuatro provincias o a la separación de las mismas en lo concerniente a la cuestión económica del Estatuto.

También creemos—añade—que en esta reunión se logrará la incorporación de Navarra a las provincias vascongadas, y agrega que ha desaparecido en gran parte el fervor estudiantil de los nacionalistas y que se trabajará por salvar la unidad de las cuatro provincias.

El periódico oficial

Madrid.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones oficiales:

Justicia.—Separando del servicio a los jueces de instrucción de los Juzgados de Tostana y Santa Cruz de la Zarza.

Guerra.—Disponiendo el cumplimiento de la reclamación jurídica sobre los beneficios de amnistía concedidos el 11 de septiembre.

Hacienda.—Declarando exento de impuestos per la vía terrestre a los servicios de distribución del Monopolio de Petróleos.

El diario del Ministerio de la Guerra.

Madrid.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica un orden declarando fiesta para el Ejército el próximo día 7.

En esta disposición se fijan las normas a los jefes de los regimientos y fuerzas a que habrán de sujetarse para dar cumplimiento a tal festividad.

También se refiere la misma disposición a las fuerzas que asisten a las maniobras, de las cuales, los jefes directores de las mismas habrán de fijar la forma en que habrá de cumplirse dicha fiesta, siempre que no sufran modificaciones los planes proyectados para la celebración de las mismas.

Por último, dice que los gastos de dicha fiesta correrán a cargo de los fondos respectivos de cada Cuerpo.

El sumario contra los encartados por los sucesos de agosto.

Madrid. El juez especial, señor Iglesias del Portal, que instruye el sumario seguido contra los encartados por los sucesos ocurridos el día 10 de agosto último, conversando esta mañana con los periodistas, les dijo que el sumario estaba a punto de terminarse, cosa que estimaba se finalizaría para dentro de unos días.

Dijo que falta incluir en el sumario algunas declaraciones, para lo cual se han remitido exhortos para que así se haga a Granada y a Bilbao.

También se espera para finalizar éste, que el forense remita el alta de los heridos que resultaron el día de los sucesos.

Una vez obtenidos todos estos requisitos, el señor Iglesias del Portal remitirá el sumario a la Sala del Tribunal Supremo, y estima que la vista se celebrará en los primeros días del próximo mes de noviembre.

Dos notas oficiosas del ministerio de Estado

Madrid.—En el ministerio de Estado han sido facilitadas a la Prensa dos notas oficiosas.

La primera da cuenta de la actuación del catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid don Rafael Novoa Santos, en Buenos Aires, quien ha dado varias conferencias sobre cuestiones científicas.

Los comentarios hechos en la capital argentina a la labor desarrollada por el señor Novoa Santos ha sido muy elogiada.

En la segunda nota se hace constar también la actuación del catedrático español de la Facultad de Medicina de Zaragoza, don Francisco Oliver Rubio, quien ha tomado parte en las reuniones del Congreso de Historia Médica en Budapest.

El señor Oliver Rubio dió lectura en una de las reuniones del Congreso de un Tratado de Medicina de los médicos jefes de Zaragoza en los siglos XV y XVI, que ha sido muy elogiado por los delegados asistentes a las reuniones del mencionado Congreso.

Según comunica el señor Oliver Rubio, parece que el próximo Congreso, que tendrá lugar dentro de tres años, habrá de celebrarse en la capital de nuestra República.

Las maniobras militares en el Pisuerga

Palencia.—El general que manda las fuerzas que habrán de operar en

las maniobras militares que tendrán lugar el día nueve del corriente, señor Rodríguez del Barrio, ha hecho algunas manifestaciones a los periodistas que se le han acercado para interrogarle el motivo de estas maniobras.

Dicho general ha manifestado entre otras cosas que estas maniobras son como un ensayo o mejor dicho, como una experimentación para ver con los medios que cuenta el Ejército y observar las deficiencias con objeto de que sean corregidas.

Dijo también que ello era como un laboratorio de ensayo para las condiciones en que se encuentran las tropas y ver la forma de corregir al mismo tiempo las necesidades que se adviertan.

Añadió que ya se encuentran concertadas todas las fuerzas que habrán de tomar parte en las maniobras a excepción de las de Bilbao.

Esta mañana el general Rodríguez del Barrio se trasladó al Valle de Cerrato donde tiene situado su cuartel general.

Nuevo movimiento sísmico en Salónica han perecido trescientos mineros

París. (Radio).—Comunican de Belgrado, que en la noche de ayer se han

MONTES DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Actúa bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.

Agencias en Castro, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinoso. Realiza las siguientes operaciones: En la Central (Calle de Tantin), préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.

En la Sucursal, Hernán Cortes, 6 préstamos con garantía de valores, créditos y préstamos con garantía personal hasta dos mil pesetas.

Todas las demás operaciones de Régimen de Retiro Obrero y pago del subsidio a familias numerosas.

CAJA DE AHORROS
Libretas a la vista, tres y medio por ciento; 4 por 100 previo aviso de ocho días.

Los intereses son abonados semestralmente en julio y enero.

Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8, Subcentral: de 9 a 1 y de 3 a 5.

producido nuevas sacudidas sísmicas en Salónica.

En Estratonica, trescientos mineros que trabajaban en una mina, han perecido enterrados.

Por ahora se ha conseguido extraer unos cuarenta cadáveres.

La isla de Amadoki ha desaparecido, absorbida por el mar, con tal desaparición ha habido numerosas víctimas, pues sobre ella vivían unas doscientas familias, que han sido también tragadas por las aguas.

Los obreros sin trabajo en Londres, promueven disturbios

Londres. (Radio).—Ayer se han promovido serios disturbios por los obreros sin trabajo.

Estos, formando una manifestación, quisieron recorrer las principales calles de la capital, siendo cortado su paso por la inmediata presencia de la policía.

Entre la fuerza pública y los manifestantes, se produjo un fuerte choque del que resultaron varios obreros contusionados.

Se han practicado numerosas detenciones.

En el Ministerio de la Gobernación

Madrid.—El señor Cásares Quiroga, al recibir esta mañana a los periodistas, les dijo que esta noche se volvería a reunir el Consejo de ministros para continuar el estudio de los presupuestos, confiando en que quedaría terminado dicho estudio en la reunión de hoy.

Al ministro de la Gobernación le visitó una comisión de la provincia de Jaen en la cual figuraban el diputado por aquella localidad, señor Castillo y el ex matador de toros Bombita.

Fueron a interesarse cerca del ministro para lograr por parte del Gobierno la construcción de una carretera, con lo que se aminorará en parte la crisis de trabajo que sufren los obreros parados de aquella zona de la provincia.

El Consejo nacional del Partido Socialista

Madrid.—A las diez y media de la mañana volvió a reunirse el Consejo nacional del Partido Socialista español.

Bruno Alonso hizo constar que salvaba su voto en cuanto al acuerdo de ratificación en su punto de vista sobre la situación política del país, acordada en el Congreso de julio.

Se estudiaron varios expedientes incoados contra algunos afiliados al Partido.

Se leyeron varias proposiciones. Se dió lectura también a varias comunicaciones enviadas por varios países adhiriéndose al XIII Congreso del Partido socialista español.

También se dió lectura a otras comunicaciones enviadas por Agrupaciones nacionales, levantándose poco después la sesión y dándose por terminadas las tareas preparatorias del Congreso.

La Comisión de Gobernación.

Madrid.—Esta mañana, en una de las sesiones del Congreso, se reunió la Comisión de Gobernación.

Entre otros asuntos se pensó en la conveniencia de construir otro nuevo palacio para el Congreso, con el objeto de que reúna las condiciones necesarias que el actual no tiene.

Se pensó en la adquisición de los terrenos del cuartel de la Montaña, o en los que actualmente ocupa la Casa de la Moneda.

Vista de una causa en el Ministerio de Marina

Madrid.—Esta mañana en la Sala de Justicia del Ministerio de Marina, se celebró la vista seguida contra un oficial y un auxiliar del Cuerpo de la Armada por delitos de malos tratos inferidos por el primero a un inferior y por insultos del segundo a un superior, hecho ocurrido en Navacerrada el día 14 de abril del corriente año.

Presidia el Tribunal el general de la Armada, señor Matz y Sánchez, y actuaba de fiscal, señor Fornit; de juez, don Joaquín María Pérez; de secretario auditor, don Carlos Salague, y de defensores el teniente de navío, don Ubaldo Martínez, y el diputado socialista, don Luis Jiménez de Asúa.

Suicidio de un marino de la Armada

El Ferrol.—Se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el auxiliar primero de las oficinas de la Armada don Francisco Matos, de treinta y dos años, soltero. Perteneció al crucero «Blas de Lezo» hasta hace pocos días, que vino de Santander, destinado al crucero «Miguel de Cervantes». Se ignora la causa del suicidio.

Iglesia destruida por el fuego

El Ferrol.—Un incendio, que se supone intencionado, ha destruido totalmente la iglesia de Cervás.

Ya habían intentado quemarla varias veces, rociándola con gasolina, y el vecindario, temeroso de que por fin se llevara a efecto tal propósito, tenía recogidas las imágenes en sus domicilios.

El suceso ha producido indignación. La Guardia civil busca a los incendiarios.

Incidentes en Cuenca

Cuenca.—Esta tarde se registraron incidentes análogos a los ocurridos ayer. Los bares, cafés y casinos volvieron a ser fuerosamente apedreados, sufriendo desperfectos.

También fué apedreada la farmacia del alcalde, don Juan Mata Romero.

En la pedrea se distinguió un grupo de mujeres, esposas y hermanas de los huelguistas detenidos.

La Guardia civil, mandada por un comandante y un capitán, fué apedreada e hizo una descarga al aire para dispersar a los grupos. La fuerza pública patrulla por las calles y di-

suelve a los grupos. Se han practicado veinticuatro detenciones. El comercio continúa cerrado.

Una alocución de Hindenburg.

Berlín.—Con motivo de su ochenta y cinco aniversario, el mariscal Hindenburg ha pronunciado una alocución, que ha sido radiada. El mariscal dijo:

«Tenemos objetivos fijos que cumplir en el exterior, y luchamos por nuestra libertad y nuestros derechos. En el interior luchamos por el trabajo y por nuestro plan. Lo mismo mañana que hoy, mi misión será la de reunir a todos los alemanes para que colaboren en la obra común. Cuento para ello con el sentido del pueblo alemán, pues se trata del porvenir de Alemania».

«Desco—terminó diciendo—que todos los alemanes estén dispuestos a servir a su país y a sacrificarse por él».

Se reúne la minoría del Partido Socialista

Madrid.—A las once de la mañana, y en una de las sesiones del Congreso, se reunió la minoría socialista.

Fuó aprobada una proposición de ley presentada por el señor Alvarez Angulo, para que se consignen diez millones de pesetas para damnificar a las familias de los campesinos que han visto destrozadas sus cosechas con motivo de los últimos temporales.

Se dió para tratar en la sesión de las Cortes la designación de los Ministerios que habrán de encargarse de esta distribución.

El día del jefe del Gobierno

Madrid.—El presidente del Gobierno recibió esta mañana en su despacho del Ministerio de la Guerra, la visita del magistrado de la Universidad de Zaragoza, señor Freire.

También recibió el señor Azaña otras visitas.

Conversando con los periodistas les dijo que el sábado se trasladaría a Palencia, para asistir a las maniobras militares que habrán de dar comienzo en el Pisuerga y a las que había anunciado también su presencia el presidente de la República que lo haría más tarde.

Manifestó también el señor Azaña que no confiaba que en el Consejo que celebrará esta noche los ministros se ultimara el estudio de los presupuestos.

Terminó el presidente del Gobierno su conversación con los reporteros diciéndoles que se habían hecho ya públicas las disposiciones por las que habrá de celebrarse el día 7 la festividad del Ejército.

En Madrid se verificará en la Plaza un festival, y en provincias la fiesta del Ejército se celebrarán en los cuarteles.

Los abusos de pases en los ferrocarriles

Madrid.—El ministro de Obras Públicas ha dicho que está dispuesto a oír de una manera radical los abusos que se vienen cometiendo con la utilización de pases por parte de los servidores de los agentes de las Compañías ferroviarias.

Ha manifestado también que contra estos abusos se tomarán enérgicas medidas llegando al despido de los propietarios de dichos pases.

Se teme que en Bouzas ocurran graves incidentes.

Vigo.—En el domicilio de un individuo apodado «el Chato», la policía ha practicado un registro, encontrando escondido bajo la cama de éste varias bombas y explosivos.

Dicho individuo y la esposa del mismo ingresaron en la cárcel.

Se teme que ocurran graves inci-

dentos debido a la huelga que vienen sosteniendo las tripulaciones de los vapores pesqueros.

Esta noche saldrán a la mar las embarcaciones a cuyo bordo irán los empleados de las máquinas y marineros de otros puertos.

Co tal motivo, se teme se produzcan graves incidentes, pues los marineros huelguistas intentarán hacer actos de coacción.

Las autoridades han recomendado a los propietarios de cafés y bares para que a las nueve de la noche, cierren sus establecimientos.

Idéntica recomendación han hecho al vecindario para que no circule por las calles después de pasada dicha hora, pues se teme ocurran actos desagradables.

Muerto por antiguos resentimientos

Molina de Aragón.—En el pueblo de Luzón ha aparecido muerto el vecino de esta localidad Vicente Alcira.

Se supone que el móvil del crimen se debe a antiguos resentimientos. La Guardia civil practica gestiones para dar con el paradero del asesino.

Prácticas de los submarinos

Ferrol.—Han salido a la mar para realizar maniobras de lanzamiento de torpedos los submarinos «B-2» y «B-3».

Estas maniobras durarán unos cuantos días.

Actos de represalias

Vigo.—Se han cometido en la noche de ayer actos de represalias contra las casas de dos propietarios de embarcaciones pesqueras.

Unos desconocidos robaron con gasolina las puertas de las viviendas, no logrando las llamas hacer presa en las maderas de la misma debido a la mala calidad del combustible.

Teatros y Cines

Debut de la Compañía de comedias de Camila Quiroga

Ayer tarde en el Gran Cinema y con asistencia de numeroso auditorio, tuvo lugar el debut de la Compañía de comedias y en la que figura como primera actriz la gentil Camila Quiroga, conocida y estimada de nuestro público.

La obra elegida para su presentación fué la alta comedia de don Jacinto titulada «El Hombrecito», desarrollada de la manera impecable con que Benavente sabe escribir sus obras, y en la que abundan los diálogos, principal mérito de la composición teatral.

Camila Quiroga fué secundada en su actuación de una manera admirable por los demás actores de su Compañía, entre los que destacan Josefa Roca, Caridad Marinas, Nelida Quiroga, y entre ellos, Fernando Montenegro, José G. Castro y Vicente Arriño.

La presentación de la obra se hizo de una manera irrepensible. Tanto la obra como la interpretación de los artistas fué calurosamente aplaudida, levantándose a los finales del acto la cortina, repetidas veces, en honor de los actores.

Para las funciones de tarde y noche de hoy anuncian el estreno de la hermosa comedia argentina [de Armando Moock, «La luna en el pozo», que en Madrid, en su reciente actuación, ha constituido para Camila Quiroga y los suyos un éxito resonante.

En el teatro Pereda

Fuó proyectada por primera vez en la pantalla del coliseo de la calle del doctor Madrazo, el film adaptación de la famosa obra de Mark Twain «Las aventuras de Tom Sawyer», interpretada de admirable forma por Jackie Coogan (Chiqui in).

La proyección de tan encantadora película, alcanzó un franco éxito entre el público, que salió altamente satisfecho de la misma.



ALFA
Construcción nacional :: Supera a todas y cuesta la mitad ::
AL CONTADO Y A PLAZOS
Calderon, 1, SANTANDER
TELEFONO 22-23

Sucursal en Torrelavega:
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68
Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PERUJO

Gran Kursaal "La Tierra" Segismundo Moret, 7
Tel. 35-32-Santander

Hoy, miércoles, 5 de octubre

Debut de la escultural rumbista **Isabel Imperio** Despedida de la **Bella Marujilla**

El suceso de la temporada
JOSE MONTFERRER. - Jazz - band
El mago de la taberna vasca
Han sido renovadas todas las bailarinas de salón.

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante.
Domingos y días festivos sesión a las 7 de la tarde